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Вернём детям будущее!
16 сентября члены об-

щественного движения 
«Родители Москвы» 
провели большое роди-
тельское собрание.  

Это движение объединяет тех 
родителей, кто выступает за со-
хранение живой, а не дистан-
ционной школы, против внедре-
ния цифровой образовательной 
среды (ЦОС), за отказ от «гумани-
стической педагогики», соблю-
дение системой образования 
российского законодательства, 
а также совершенствование си-
стемы образования для лучших 
знаний и крепкого здоровья де-
тей. Вступить в движение могут 
все желающие родители, кому 
небезразлична проблематика 
школьного и внеклассного обра-
зования, питания и досуга собст-
венного ребёнка. Члены движе-
ния проводят ежемесячные со-

брания представителей штаба 
ОД Родители Москвы и предста-
вителей советов школ для согла-
сования алгоритма действий, 
поддержки инициатив, обмена 
опытом, решения текущих и 
стратегических задач для опера-
тивного совместного реагирова-
ния на явные нарушения прав 
детей и родителей в школах. 
Представители движения ходят 
на круглые столы в Мосгордуму 
и ведут активное взаимодей-
ствие с фракцией КПРФ для ре-
шения насущных проблем. Есть у 
организации и свой лозунг: «Да-
вайте вернём детям будущее!»  

На родительском собрании 
16 сентября обсуждалась воз-
можность для активных родите-
лей войти в состав ЭКСРО (экс-
пертно-консультативный совет 
родительской общественности 
при Департаменте образования 
Москвы) с целью инициирова-

ния коренных изменений в си-
стеме образования. Обсужда-
лись действия родительской об-
щественности против принятия 
проекта постановления Прави-
тельства РФ «Об утверждении 
Правил применения организа-
циями, осуществляющими обра-
зовательную деятельность, элек-
тронного обучения, дистанцион-
ных образовательных техноло-
гий при реализации образова-
тельных программ», которое 
окончательное узаконит дис-
тант и электронные/цифровые 
формы обучения – инициатив-
ные группы по сбору подписей, 
публичные акции, запись на 
приём в органы государствен-
ной власти и т. д. Проговарива-
лась и тема обмена опытом по 
созданию советов родителей 
в школах Москвы. Так, высту-
пающими приводились положи-
тельные и отрицательные при-

меры взаимодействия с адми-
нистрациями школ, департамен-
том образования и надзорными 
госорганами. Кроме этого, ве-
лось обсуждение стратегии и 
способов отказа от ЦОС и МЭШ 
(Московская электронная 
школа) как причиняющих вред 
здоровью детей, а также соз-
дающих угрозу безопасности де-
тей из-за отсутствия эффектив-

ных механизмов защиты их пер-
сональных данных. Выступаю-
щие также поднимали тему от-
сутствия воспитания в школе и 
пропаганды безнравственности 
и таких антиценностей, как до-
носы, продвижение секспро-
света и других аспектов, нега-
тивно влияющих на жизнь детей 
и подростков.  

Мария Климанова 

Раздвоенная позиция 
министерства 

Правительство РФ внесло на рассмотрение Госдумы законо-
проект об усилении ответственности за неисполнение коллек-
тивного договора, а 19 сентября парламентарии приняли  
в первом чтении законопроект о внесении изменений  
в ст. 5.31 КоАП. На сегодняшний день данной нормой установ-
лена ответственность за нарушение или невыполнение обяза-
тельств по коллективному договору, соглашению в виде пред-
упреждения или административного штрафа в размере от 3 тыс. 
до 5 тыс. рублей. Статью предлагают дополнить новой частью, 
предусматривающей усиление в двукратном размере админи-
стративной ответственности за нарушение или невыполнение 
обязательств по коллективному договору, соглашению в части 
охраны труда работников, в частности занятых на вредных или 
опасных работах. Предполагается, что за нарушение будет уста-
новлена ответственность в виде предупреждения или штрафа 
от 6 тыс. до 10 тыс. руб. 

Как отмечается в пояснительной записке, законопроект под-
готовлен по поручению Президента РФ. Кроме этого, в поясни-
тельной записке говорится, что по сведениям ФСС РФ и субъ-
ектов федерации, коллективными договорами охвачено около 
18,3 % работодателей. Приведена и статистика нарушений по 
ст. 5.31 КоАП. Так, в 2020 году государственная инспекция 
труда выявила 103 нарушения, органы прокуратуры – 160. В 
2021 году на долю ведомства пришлось 57 нарушений, на над-
зорный орган – 86. 

Однако в КПРФ выступают против данных нововведений. Как 
отметил депутат Алексей Куринный, чиновники из Правительства, 
ссылаясь якобы на поручение президента, предложили наказы-
вать не только работодателя (как сейчас), но и работников (пред-
ставителей работников). Даже привели пример: если работники 
обещали в коллективном договоре не организовывать забастовки 
и нарушили – штраф. КПРФ считает такой подход абсолютно не-
приемлемым. 

«У министерства раздвоенная позиция. Они вроде бы пытаются 
защитить интересы работников, но, с другой стороны, ссылаются 
на статью трудового кодекса, по которому работник или предста-
витель работника будет точно так же наказываться за невыпол-
нение трудового договора. Мы прекрасно понимаем, что нынеш-
ний трудовой кодекс, который был принят под давлением работо-
дателей, оставляет слабой стороной работника. И кто бы что ни го-
ворил про профсоюзное движение, наши профсоюзы достаточно 
слабы, и очень редко можно найти боевые профсоюзные органи-
зации, которые реально защищают работников.  

Этот законопроект непонятно кого наказывает. Вроде бы как 
ссылаются даже на поручение президента РФ, который чётко ука-
зал, что ответственность должна быть повышена у работодателя. 
И поэтому в данном случае инициатива министерства, на наш 
взгляд, вредная по большому счёту, инициатива неправильная. 
Должен быть обязательно коллективный договор, должна быть 
обязательно создана профсоюзная организация – хочет или не 
хочет этого работодатель. Надо вернуть профсоюзам многие их 
права, в частности право на забастовку, которая сейчас практи-
чески исключена, и добиться законной забастовки невозможно. 
Должны быть права на коллективные сборы, усиление сил проф-
союзных организаций. В этой связи мы не можем поддержать дан-
ный законопроект, противоречащий поручению президента и воз-
лагающий дополнительную ответственность на слабую сторону – 
на работников и на представителя работников. Будем настаивать 
на его кардинальном пересмотре ко второму чтению. В противном 
случае будем голосовать против», – отметил коммунист.

«Использование приложе-
ния – исключительно добро-
вольное. Существующие бу-
мажные документы сохранят 
свой статус – их можно будет 
по-прежнему предъявлять без 
всяких ограничений», – доба-
вили в пресс-службе. 

Кроме этого в ведомстве 
подчеркнули, что цифровыми 
документами можно будет 
пользоваться только в отдель-
ных случаях. Цифровой пас-
порт призван совершенство-
вать процедуры предъявления 
документов. Так, к примеру, в 
магазинах не потребуется 
предъявлять бумажный пас-
порт при покупке алкогольной 
и табачной продукции. В Мин-
цифры пояснили и то, что циф-
ровые документы можно будет 

использовать вместо бумаж-
ных документов: удостовере-
ний, выписок справок, свиде-
тельств, паспорта.  

Кроме этого, президент Пу-
тин поручил за три месяца 
определить список докумен-
тов, содержащих сведения, ко-
торые могут быть предъявлены 
с мобильного приложения. По-
рядок его применения и веде-
ния реестра также должен 
утвердить кабинет министров. 
Отмечается, что указ вступает 
в силу со дня его опублико- 
вания. 

Что интересно, согласно 
опубликованному документу, 
представление, получение, 
проверка и обработка сведе-
ний с использованием мо-
бильного приложения осу-

ществляются с учётом реали-
зации Федеральной службой 
безопасности Российской Фе-
дерации, Службой внешней 
разведки Российской Федера-
ции, Федеральной службой 
охраны Российской Федера-
ции, Министерством внутрен-
них дел Российской Федера-
ции и Министерством обороны 
Российской Федерации полно-
мочий по обеспечению мер за-
щиты кадрового состава, а 
также лиц, подлежащих госу-
дарственной защите, госу-
дарственной охране, и членов 
их семей. 

Возвращаясь к истории во-
проса, стоит напомнить, что в 
середине февраля глава Мин-
цифры Максут Шадаев обра-
тился к президенту России с 
предложением провести экс-
перимент с использованием 
цифрового удостоверения лич-
ности вместо бумажного пас-
порта. По его мнению, такая 
технология позволит использо-
вать смартфон вместо пас-
порта в 80 процентах случаев. 
Тогда глава государства под-
держал предложение руково-
дителя данного ведомства и 
одобрил срок подготовки доку-
мента.  

Ранее пресс-служба Мин-
цифры сообщила, что на «Госу-
слугах» появилась возмож-
ность оформить электронный 
полис обязательного медицин-
ского страхования (ОМС), с 1 
января текущего года в России 
начали использовать трудовые 
книжки нового образца. У до-
кументов появится цифровая 
альтернатива, а в форму 
бланка были внесены коррек-
тивы. В последнее время не 
утихали и обсуждения о введе-
нии цифрового рубля  

Несмотря на, казалось бы, 
удобства цифровых техноло-
гий, в КПРФ со скепсисом от-
носятся к «тотальной оциф-
ровке» российских граждан. В 
частности, депутат Нина Оста-
нина не раз высказывала со-
мнения в сохранности данных 
в единой системе и напоми-
нала случаи утечки личной ин-
формации в таких компаниях 
как «Гемотест», «Яндекс Еда», 
СДЭК, «Почта России», «РИА 
Новости».  

Мария Климанова  
по материалам СМИ

Россиян 
оцифруют 

 
В России наряду с бумажным документом лич-

ности теперь будет действовать и цифровой пас-
порт. Президент РФ Владимир Путин подписал 
указ, приравнивающий электронную версию до-
кументов из мобильного приложения «Госу-
слуги» к бумажному оригиналу. Соответствую-
щий документ был опубликован на официальном 
портале правовой информации 18 сентября. 
Предъявлять цифровые паспорта вместо бумаж-
ных можно будет по желанию гражданина и 
только в отдельных случаях. В пресс-службе 
Минцифры также подтвердили, что мобильное 
приложение Госуслуги не заменит бумажные до-
кументы, подтверждающие личность.  


